

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiéndose además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre : 5'00  
Número del día 10 céntimos:  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## EL MUNDO

Entiéndese en estas palabras, no tan sólo el planeta en que habitamos, sino lo que nos envuelve, nos rodea y nos alucina.

Este es el medio social en que se vive; la reunión de todos los seres humanos que, según su modo de ser, se desenvuelve y se ofrece a la consideración de todos.

En el sentido del mundo se entienden las reducciones de la vida, las luchas de la existencia; los deslumbramientos y los celos de la juventud; las esperanzas e ilusiones que nos dominan durante un largo período de la existencia.

Tan pronto como nacemos ya la ilusión con todos sus encantos, llama a las puertas de nuestra inteligencia, nos ofrece los mayores gozos que se pueden encontrar en la tierra y como el hombre suele juzgar por impresión, a sus manifestaciones nos rendimos como si fueran ellas el eje sobre el cual nuestra inteligencia gira.

Pero considerando el mundo y las pompas dentro de la verdad, tal y como se encuentra establecido, tenemos el hecho indiscutible de que suele ser una de las causas de las ruinas humanas.

¿Por qué se lucha en el mundo?

A nadie se le oculta que la ilusión es una de las manifestaciones que experimenta el hombre.

Le basta considerar que otro se encuentra más alto que él para que ya con eso trate de derribarle de su pedestal.

Ahora bien, ese anhelo, por lo que legítimamente no le pertenece, esas ansias por conseguir lo que su sensualismo ó su ambición ansía, son las causas de la mayor parte de los crímenes y delitos que se cometen, y por lo que hace que el mundo sea una de las grandes fuentes de pecados que a la humanidad perjudican y dañan.

## Asalto de armas

A las tres de la tarde de ayer empezaron en uno de los locales del primer piso, del cuartel de Artillería, los anunciados asaltos, para los que había gran expectación por tomar parte en ellos los afamados maestros don Angel Lanchó y don Afrodio Aparicio.

Concurrieron el ilustrado y digno gobernador militar Sr. San Martín, sus ayudantes, jefes de Estado Mayor don Gonzalo Gutiérrez y don Rafael Rodríguez y capitán Sr. Olivares.

Los señores coroneles, jefes y oficiales de la guarnición francos de servicio.

Senador don Ramón Carranza, don Guillermo Uthoff, don Javier y don Evelio Láinez, los señores Repeto y Rocafull, el presidente y numerosos socios del Centro Escolar, diversos Guardias Marinas y alumnos de la Escuela Naval que llegaron de San Fernando y otros señores.

El coronel de Artillería Sr. Cerón, recibía y atendía a los señores que iban llegando.

Próximamente a las cuatro terminaron tan interesantes asaltos, en los que no sólo los maestros, sino los Sres. Benzo y Carranza evidenciaron sus muchos conocimientos.

## NOTICIAS VARIAS

### Aviso

Encontradas en la vía pública varias llaves, se anuncia, para que sus dueños puedan reclamarlas en la Sección de Al-

caldía de esta Secretaría Municipal, donde se hallan.

### Contratas

El novillero jereño Juan Montenegro, tiene contratada una corrida en Ubeda, otra en Algeciras; dos en Santa Cruz de Tenerife, una en La Línea de la Concepción, otra en cada una de las Plazas de Mora (Toledo), Alcalá de Cisvert (Castellón), Los Barrios, Jerez de la Frontera, habiendo dado precios y condiciones a las Empresas de Almería y Almagro.

### Muerte repentina

A las catorce horas de ayer, en la antigua tienda de bebidas denominada «Fornos», situada en la calle Fabio Rufino núm. 6, fué acometido de grandes fatigas José Fraga González, soltero, de 50 años de edad, natural de San Pedro e Ancorado (Pontevedra), el cual falleció a los pocos instantes.

Por disposición del señor juez municipal fué conducido en una camilla al Depósito del Cementerio.

Se personaron en el lugar del suceso, además de la autoridad expresada, el Ilmo. Sr. Alcalde de la capital don Sebastián Martínez de Pinillos, comandante interino de la Guardia municipal señor Domínguez, jefe de Vigilancia don Agapito Fernández y cabo inspector de la Guardia municipal Sr. Daponte.

## Telegrafía sin hilos

### Comunicación directa con Austria é Italia

El servicio radiotelegráfico entre España y Austria, se está verificando en las mejores condiciones de regularidad.

Las pruebas realizadas estos días con Roma, que ha sido la estación designada por Italia para mantener el servicio de radiotelegrafía con España, están dando un admirable resultado.

Para abrir el servicio al público, no falta sino el acuerdo definitivo de ambos Gobiernos respecto a pormenores de orden secundario, y de un día a otro podrá quedar inaugurado.

El servicio directo entre España é Italia, por radiotelegrafía, evitará la censura a que están sometidos todos los despachos dirigidos a las ciudades italianas que pasan por territorio francés, y que se lleva a efecto en todas las comunicaciones con Italia.

Es lamentable que se ofrezcan dificultades por parte de Inglaterra para la inauguración del servicio público radiotelegráfico.

Antes de estallar la guerra, desde hace ocho meses, se había tratado del establecimiento de la radiotelegrafía con la nación inglesa, y estaba convenido con todos sus detalles.

Al surgir el conflicto europeo quedó suspendido el establecimiento del servicio, pues de otra manera ya se habría inaugurado en las mejores condiciones.

Lo mismo ha sucedido con Alemania, con la que se puede comunicar perfectamente desde la estación de Aranjuez.

De manera que, a no haber sido por la guerra, que tantos trastornos ha ocasionado en el mundo, a estas horas la nación española se comunicaría por telegrafía sin hilos con las principales naciones de Europa.

No ha sido España, en este asunto de la radiotelegrafía, quien ha puesto dificultades para el establecimiento de comunicaciones, sino todo lo contrario, y es digno de hacerse constar que sus servicios radiotelegráficos están preparados admirablemente, con todos los adelantos

modernos, apesar de su complicación y del cuantioso gasto que suponen las estaciones radiotelegráficas para encontrarse en disposición de comunicar día y noche a grandes distancias.

El servicio de telegrafía sin hilos, que, como decimos, se encuentra establecido con Austria, y estará dentro de pocos días con Italia, se hará también cuando se termine la guerra, con los demás países importantes de Europa.

## Declaraciones del Sr. Bugallal

En Sevilla, el Ministro de Hacienda al recibir a los periodistas estuvo con ellos como siempre, deferentísimo.

Uno de ellos le preguntó:

—¿Qué consecuencias pudiera traer para España el forzamiento del paso de los Dardanelos por los aliados?

El ministro contestó:

—Sólo en el orden de las subsistencias.

Rusia se apresuraría a mandar a Europa de las grandes cantidades de trigo que guarda en sus «stok», y de las cuales no ha exportado nada.

Como Rusia es la primera nación triguera y no ha podido enviar a las demás sus existencias, tiene toda su cosecha intacta.

En otro orden las consecuencias serían nulas.

El Gobierno está dispuesto, como lo tiene demostrado, mantener a todo trance la neutralidad, pues así cree servir mejor los intereses de la patria, y la mantendrá.

—¿Llegada la paz—volvióse a preguntar al ministro—cuál será la situación de España?

—Es indudable—dijo el Sr. Bugallal—que el resurgimiento de la patria está próximo.

Una vez firmada la paz, seguirá todavía por un plazo largo las consecuencias económicas de la guerra.

La reposición no puede ser tan rápida como algunos creen.

El esfuerzo de energía hecho, añadiendo el que aun ha de hacerse, no puede ser repuesto en poco tiempo.

Como las mismas consecuencias perdurarán, España debe hacer un esfuerzo supremo para elevarse a la categoría de importantísimo factor mundial, tanto en el aspecto agrícola como en el comercial.

El Sr. Bugallal manifestó que el Gobierno tenía ya estudiado un proyecto de creación de almacenes depósito de granos y semillas y el consorcio de bancos, destinados a prestar ayuda y protección a los industriales y labradores.

Este proyecto es de sumo beneficio.

Con él se darán facilidades grandes, y el Estado cumplirá su misión protectora y tutelar.

Tan dispuesto estamos a ello que si las Cortes tardaran aún en abrirse, ya veríamos la forma de llevarlo adelante, aunque fuese por decreto.

Los reporters, indicaron después al ministro un caso local, sobre la exportación del trigo a provincias, rogándole una aclaración sobre el caso presente.

El ministro dijo:—La verdadera exportación, es al extranjero.

Esta es totalmente prohibida.

Ahora bien, el envío de trigo de una provincia a otra, no debe considerarse como exportación.

Debe regir un criterio conciliador y amistoso.

Hay algunas provincias que no producen trigo, y a esas hay que enviárselo.

Estimo, pues, que debe enviarse el trigo, si la provincia tiene aseguradas y sobrantes sus existencias, a otras provincias.

Previsores, pero no hasta el extremo que pueda perjudicar.

## Por Telégrafo

Madrid, 6 (varias horas).

### Política y políticos

#### Rectificando

El señor Dato dijo que, aunque a él no le gustaba rectificar, cuando se tocaba a la dignidad personal no podía por menos que hacerlo.

«La Tribuna», de anoche, dice en un suelto titulado de «Corazonada», que yo antes de ser presidente del Consejo de ministros, me había dado de baja en el ejercicio de la abogacía.

El señor Dato nos mostró a los periodistas una hoja de la contribución, fecha 21 de Noviembre de 1913, en la cual figura la solicitud pidiendo fuese dado de baja.

También nos enseñó la aceptación de la baja, con fecha 22 del mismo mes en que fué solicitada, teniendo que pagar un trimestre más, con lo que se demuestra que es inexacto lo que dice «La Tribuna».

#### Firma

Entre la firma llevada a S. M. el Rey por el ministro de la Gobernación, figura un decreto concediendo honores de jefe de Administración libre de gastos, a D. José Alcoba.

#### Regreso

Bugallal regresó esta mañana a Madrid.

Estuvo en Palacio despachando con el Rey.

No puso ningún decreto a la firma. Muéstrase satisfecho de las atenciones recibidas en su viaje.

#### Diplomático

El nuevo ministro de la República dominicana ha presentado sus credenciales al Rey con el ceremonial acostumbrado.

Después visitó a Dato, al marqués de Lema y al Cuerpo diplomático.

## Varias noticias

### De Granada

En el pueblo de Itrabo celebróse gran manifestación, con motivo de la crisis obrera.

La benemérita disolvió a los manifestantes.

Tuvo que hacer algunos disparos al aire y los grupos respondieron a pedradas, cruzándose también disparos.

En la retirada resultó gravemente herido un teniente alcalde y con heridas y contusiones muchos obreros.

Han sido detenidos seis, a quienes juzgará el fuero de Guerra.

## El conflicto europeo

El vapor carbonero «City of Bremen» ha sido hundido por un submarino.

Salvóronse 13 tripulantes.

En el Canal de la Mancha ha sido torpedeada una barca, cuya tripulación salvóronla los cruceros ingleses.

En el Estrecho de los Dardanelos se ha oído cañoneo, prueba de haberse reanudado la ofensiva.

—Los periodistas que estaban en la isla de Tenedos la han evacuado por orden superior.

—Un relato oficial recuerda que del 17 al 20 de Febrero dieron los combates á los franceses una parte importante en Epargés.

Los combates del 18 al 20 de Marzo permitieron extender el frente, rechazando algunos contraataques.

En las trincheras destruidas por la artillería, encontráronse cadáveres partidos en pedazos pequeños y medio enterrados.

Los combatientes que sucedieron al octavo regimiento bávaro, pertenecían al cuarto bávaro.

Los prisioneros han declarado que el reducto de los Epargés tiene en Baviera siniestra fama.

Las bajas del octavo cuerpo de ejército bávaro en Febrero ascendieron á 16 mil hombres, con 16 oficiales.

Un batallón quedó reducido á noventa hombres.

Las tropas que sustituyeron al cuarto bávaro recibieron la consigna de resistir hasta morir en las trincheras.

Un soldado refiere que los oficiales declararon que el general sacrificaría el Cuerpo de Ejército si fuera preciso.

Desde Febrero los alemanes construyeron cavernas profundas.

Los minadores hicieron pozos de ocho metros con galerías abovedadas.

—En los Cárpatos continúan los combates en las alturas de Vakde y Laborska.

En una de las alturas al Este el enemigo fué expulsado de sus posiciones merced á un contra ataque de nuestras fuerzas.

También al Este de Viaraba fueron rechazados violentos ataques rusos.

En los combates de ayer capturamos 2.020 prisioneros rusos.

La situación de los desfiladeros de Uskoff no ha cambiado.

En nuevo ataque los rusos fueron rechazados despues de breve resistencia.

## Juicio recusable

El órgano de la Casa del Pueblo de Madrid, afirma que el proyecto de Riegos del Alto Aragón es un mal negocio para el país, un pésimo negocio para el pueblo español.

Aunque los mangoneadores de la Casa del Pueblo sean duchos en el arte de los negocios—véanse los hoteles de la Dehesa de la Villa y las fincas de El Escorial—, nos permitiremos unos reparos á sus observaciones.

El articulista confiesa que no conoce el proyecto, que lo ignora todo, y que, á pesar de ello, se permite tener opinión sobre el tal proyecto.

Es decir, que habla de una cosa que no entiende, para decir que es mala, porque la realiza un ministro de la Monarquía, y porque, según él, favorece á la propiedad privada, elevando su precio luego que las obras estén ejecutadas.

Por lo visto, lo de menos para este señor ó compañero, es que en la actualidad se proporcione trabajo á una comarca, hoy en los lindes de la miseria, y que aquellas tierras puedan convertirse en huertas para que sus habitantes hallen mayor radio á su trabajo.

La acción tutelar del Estado es letra muerta para el articulista.

¿Qué se aumenta el valor de los terrenos?

¿Qué más natural en una nación que aspira á enriquecerse?

Pues ¿qué la riqueza privada no redundará en beneficio del Estado?

Ellos mismo, los socialistas, son un ejemplo, ya que, por haberse elevado el precio de los jornales obreros, han podido percibir la indirecta contribución á que someten semanalmente á sus asociados y adquirir un palacio, tener un periódico diario y establecer fortificantes gerarquías administrativas.

A los voceadores de la Casa del Pueblo les disgusta que el Gobierno atienda al mejoramiento moral y económico del obrero.

Prueba de ello, que aún no partió de su bando una sola iniciativa gubernamental.

Por su gusto, estarían los ministros en completa inactividad, condenando al pueblo á hambre perpetua, porque hay quienes viven de los bostezos del obrero.

## El suceso de ayer

Ayer mañana á las once, fué conducido á la Inspección de Vigilancia Pedro Díaz García, casado, de 43 años, natural de Cádiz, de oficio zapatero y con domicilio Paz número 3, que en el establecimiento de ultramarinos de la calle Obispo Calvo y Valero, con una chaveta hirió á tres personas.

Los heridos fueron la esposa del agresor Dolores Mariscal Franco, que fué asistida de una herida de 20 centímetros desde el pabellón de la oreja y mentomanía del lado derecho.

José Lobatón González, de una herida incisa de 12 centímetros en la región superciliar izquierda.

Alberto Lobatón Muñoz, de 60 años, de herida incisa en la región temporal izquierda, que interesaba todo el espesor y llega hasta la región mentoniana.

El agresor también fué curado de una herida contusa en la parte externa superciliar derecha y erosión en la región temporal izquierda y tenar del mismo lado.

Todos fueran curados en la Casa de Socorro.

Las causas que motivaron este suceso, se atribuyen cuestiones íntimas.

Los lesionados, una vez curados, pasaron á sus domicilios y el agresor á la Prevención.

Pedro Díaz, tiene tres hijos.

## Información de San Fernando

6 Abril 1915

### Ecos distintos

La guardia municipal de ésta, cumpliendo órdenes de su comandante nuestro respetable amigo don Luis Tortosa, que ha recibido oficio de las autoridades de Marina, procede con actividad á averiguar el paradero del segundo condestable de la Armada que, como ayer dijimos, se fugó del Hospital de San Carlos, donde se encontraba enfermo y sugeto á sumaria.

—La joven de hermosos ojos negros y arrebataadora simpatía, señorita María Gómez Montes, se encuentra restablecida de la enfermedad que padecía.

Verdadera satisfacción experimentamos en dar esta noticia.

—El viernes de la semana que rige, serán sometidos á reconocimiento facultativo en el Hospital de San Carlos, los opositores á ingreso en el cuerpo de auxiliares de oficinas de Marina, cuyos exámenes comenzarán en este Apostadero el día 12 de Abril.

El tribunal examinador, que hasta la fecha no ha sido nombrado, será presidido por el capitán de corbeta don José María Pazos, segundo jefe de Estado Mayor de este Apostadero, y se insiste en afirmar, que será vocal en dichos exámenes el contador de navío don Luis Videgain, persona de vasta ilustración y grandes prestigios en el cuerpo á que pertenece.

Las oposiciones han de ser muy reñidas, dado el crecido número de solicitudes presentadas.

—El resumen de las operaciones de cargadas, verificadas por el Concierto Salinero que aquí radica, durante el pasado mes de Marzo, ha sido el siguiente:

Terminaron su cargamento once buques, que han llevado en junto para todos los destinos, 6.962'25 lastres.

Por vía terrestre y cabotaje, se han embarcado 880'75 lastres, que hacen un total de 7.843, cargadas en el referido mes.

# EL PRESENTE Y EL PORVENIR

Jóvenes empleados y futuros empleados:  
Estudiantes en Escuelas y Academias de Comercio!!

En la guerra actual se están elaborando los destinos de una humanidad nueva. Los millares de vidas sacrificadas, ocasionarán un gran número de empleos y ventajosas colocaciones.

Ahora es el momento de preparar vuestra inteligencia para conquistar dignamente el próximo porvenir que se ofrece á ustedes.

LA OBRA

## Curso Práctico completo de Correspondencia Francesa-Española (SEGUNDA EDICION)

es la que puede facilitaros esa suma de conocimientos comerciales que os serán indispensables en **breve plazo**.

Adquirid sin pérdida de tiempo este precioso libro en la Librería Escolar de

Don J. Romero Roldán.—Calle Columela, núm. 23.—Cádiz

Quedan pendientes para este mes, tres buques, que han pedido en junto 1.843 lastres.

—Hoy le ha sido practicada la autopsia por médicos de Sanidad de la Armada, al cadáver del infortunado hombre que apareció ayer ahogado en el río Chapela, y cuyo suceso conocen los lectores.

Según el dictámen facultativo, la muerte, fué producida por asfixia por inmersión, y parece ser que el ahogado permaneció en el agua más de 4 días y menos de 10.

Presenció la autopsia el Juez-Instructor Teniente de Navío Ayudante de este Distrito D. José Gómez Ramo, escribiente Sr. de la Mata, y contramaestre de Puerto Sr. Cortejosa.

El cadáver recibió sepultura, sin haberse podido identificar.

—Ha marchado á Bilbao, el Sr. Teniente Coronel de Artillería de la Armada D. Juan Lazaga y Patero.

—Estuvo en Cádiz, conferenciando con la primera autoridad civil de la provincia, nuestro amigo D. Baldomero Gutiérrez Alonso, presidente de la importante sociedad gremial «Industrias Unidas».

—El comandante del contratorpedero «Bustamante» Sr. Fernández Almeyda, lamenta que su señora esposa, se encuentre enferma.

Deseamos á la paciente pronta vuelta á la salud.

—La esposa del industrial fotógrafo D. Antonio Quijano, ha alumbrado un niño.

—Parece que anoche terminó de actuar en nuestro coliseo de Las Cortes, la compañía de variedades de don Juan Lora.

La compañía se traslada al Teatro Cómico de esa capital.

—Sefre pertinaz dolencia en la garganta, el Pbro. D. Felipe Carrasco Tejedor, capellán de la Iglesia de la Pastora.

Celebraremos su pronto alivio.

—Por cuestiones de familia, cuestionaron esta tarde en la fonda donde se hospedan, los individuos Emilio Aragón y Antonio Fernández, artistas de la compañía de variedades que dirige D. Juan Lora y que durante tres días ha actuado en esta.

Agrióse la cuestión en forma tal, que el segundo de los individuos aludidos, asestó una puñalada en el pecho al primero á causa de la cual derramaba abundante sangre.

El herido, fué conducido al Hospital de San José en un carruaje, acompañado de los guardias municipales Jose Tejera y José Castañeda.

En el benéfico establecimiento fué curado Aragón por el médico D. Manuel

Roldán y practicante Sr. Soto, quienes le apreciaron las siguientes heridas.

Dos heridas corto-punzantes, en la parte anterior espacio intercostal izquierdo, no siendo al parecer penetrantes, pero de pronóstico reservado.

El herido, por orden del facultativo, quedó en el Hospital ocupando la cama número 39 de la sala de San José.

El agresor, que es hermano político del agredido, se presentó á las autoridades y quedó detenido en la Prevención civil.

J. Manuel Lora.

La manera de prolongar la Vida es conseguir

### UNA BUENA DIGESTIÓN

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar, las enfermedades crónicas.

La integridad

## ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomalia), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen *la dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acedia, los vómitos y el enflequecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

## DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID  
Se remite por correo folleto á quien lo pida.

## BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 7

San Epifanio Ob. y San Ciriaco mrs.

SANTO DEL DIA 8

San Dionisio, Ob. y el Beato Julián de San Agustín.

Jubileo

Día 7.—En la capilla de las Hermanitas de los Pobres.

Día 8.—En la Iglesia de las Descalzas.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

